

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

A LOS LAMPISTAS

En el almacén de cristalería de Bernardo Manera, Plaza de la Cuartera, se han recibido 2.000 globos en colores azul, verde, opal y rosa, de 17 cm. propios para iluminaciones a gas.

Preparación completa para el ingreso a la clase de aspirantes a la Escuela auxiliar del Cuerpo de Telégrafos.

MONTESION 15—2.º

ALQUILER

En uno de los sitios más amenos de la Bonanora se alquila una casa de recreo amueblada que reúne todas las comodidades para una numerosa familia; tiene huerto y jardín.

Informes: *Cervecería Cambrinus (Borne)*.

CRONICA EXCURSIONISTA

DEL

Círculo de Bellas Artes

IV

Albufera de Alcudia.—Llegada a Manacor.

Cuando descendimos del Puig de Pollensa, nos esperaban ya los coches que nos habían de conducir a la Albufera de Alcudia, y en la plaza, llena de charcos y de humedad, había algunos vecinos que nos despidieron cariñosamente. La carretera se alargaba entre lomas, en las que verdeaban los campos de trigo sombreados por las tristes siluetas de los olivos. Rasgábanse las nubes por algunos sitios, dejando ver el azul transparente del cielo.

Cruzamos por Alcudia, viejísima ciudad rodeada de altos muros parduscos, sobre los que destacan torreones de redondas puertas, y llenos de boquetes y grietas, en los que crece la maleza; las calles son estrechas, formadas por casas de oscura fachada, que en muchas es de piedra hasta el tejado, cuyo alero sostienen enormes y negras vigas; y en algunas esquinas vimos hermosas cruces de piedra, abundantes también en Pollensa, y de una belleza que encanta.

Cuando llegábamos a la bahía de Alcudia, comenzó a dejarse ver el sol, pero de una manera intermitente, como si jugase en las nubes que corrían por el cielo, y cuyas sombras resbalaban sobre la tierra, apagando el brillo de los colores. Resplandecía a trechos la bahía como los pliegues de una tela de raso, y los montes que la cercaban se dibujaban débilmente en el horizonte, pegados al cielo. Pasó la carretera junto al agua, sobre un lecho de algas húmeda y oscura, hasta la que llegaban las débiles ondas de un agua cristalina y sin murmullos.

Nos internamos después en un bosque de pinos jóvenes de tronco débil, y cuyas capas tenían un verde fresco y jugoso que sonreía manchado por los puntos oscuros de las piñas, y a poco comenzamos a vernos rodeados de pequeñas charcas de agua estancada y sucia, de las que se desprendían emanaciones pestilenciales. El paisaje tomaba un aspecto de desolación que aumentaba el nublado, y la maleza baja y raquítica se arrastraba por el suelo. Crecían las charcas que se alargaban como hojas de acero, y de algunas partía el canto de las ranas, agrio y antipático.

Pasamos junto a una construcción coronada por una chimenea que vomitaba un humo negro y pesado que se alargaba en el aire tranquilo, desvaneciéndose lentamente; en uno de los flancos del edificio giraba una enorme rueda negra, formada por palas de madera, que goteaban brillantes de humedad, y por el suelo se veían residuos de carbón, que crujía bajo las ruedas de los coches.

Nos detuvimos junto a una blanca

casa rodeada de un jardín, y allí nos recibió don Eduardo Lluch, uno de los valencianos que explotaban la Albufera de Alcudia, convirtiéndola en campos de arroz. Dimos un paseo antes de comer, cruzando por entre los encharcados cuadros de tierra, en los que cantaban las ranas desaforadamente, y en cuyas aguas cenagosas se reflejaban las nubes que se amontonaban en el cielo. Marchamos después bordeando anchos canales sobre los que se tienden grandes puentes, y en cuyas orillas crece la hierba en abundancia. Y por todos lados se alzaban las chimeneas vomitando un humo negro que hablaba de trabajo y explotación.

El negocio emprendido en esta Albufera es de gran importancia, como puede suponerse teniendo en cuenta que el total de extensión de los terrenos es de 4.500 fanegas, de las que 400 son para arroz, otras tantas para cacahuete, habiendo plantados 4.000 melocotoneros para hacer pulpa; hay también en estos terrenos una mina de carbón que se está explotando bajo la dirección del ingeniero valenciano señor Soriano.

Terminado el paseo comimos en una mesa colocada al aire libre, siendo espléndidamente obsequiados por el señor Lluch. Reinó la alegría durante largo rato, sin que pudiera enfriarla la lluvia que cayó abundante después de la comida, y que nos obligó a guarecernos bajo el pórtico que rodeaba la casa.

Partimos de la Albufera llenos de buen humor, dirigiéndonos en los coches hacia La Puebla, donde hablamos de tomar el tren para ir a Manacor. Fuimos durante largo rato entre dos canales bordeados de álamos blancos que se reflejaban en el agua sucia y viscosa, en la cual, y sumergidos hasta el cuello, varios hombres trabajaban arrancando las hierbas del fondo cuyas madejas empujaban ante ellos. Aquellos hombres cantaban algo que sonaba tristemente y que no conocía, sus rostros mortecinos de ojos apagados, en los que no brillaba ni un rayo de alegría. Nos miraron pasar con cierta indiferencia, sin interrumpir su tarea y sin cesar en su canto de agonía que flotaba sobre las turbias aguas. El cielo se ennegrecía y una ráfaga de viento hizo murmurar a los cañares y temblar a las hojas de los álamos.

Esperamos largo rato en la estación de La Puebla. Cuando partió el tren comenzaba a caer la tarde; el día terminaba ceñudo, amenazador, y su luz parecía extinguirse aniquilada por la oscura masa de nubes negruzcas, prefijadas de agua. En el coche que se nos había reservado conversábamos envueltos en la media luz, en la que flotaba el humo del tabaco, y algunos excursionistas dormitaban arrullados por el rumor de la marcha, que de vez en cuando cortaba el silbido estridente de la locomotora.

Desfilaban ante las ventanillas los árboles y los campos como si huyesen precipitadamente de aquel cielo lleno de tristeza y cada vez más negro. Una faja de un amarillo sucio, cadavérico, se alargaba en el horizonte entre la tierra y las nubes, y sobre ella se perfilaban las siluetas de los picachos coronados de árboles. Anochece cuando llegamos a Inca, donde estuvimos detenidos en espera del tren que nos había de conducir a Manacor. Algunos excursionistas se fueron a recorrer la ciudad y el resto nos tumbamos en los bancos de nuestro departamento con el objeto de dormir un rato.

A poco comenzó a llover; caía una agua copiosa que se estrellaba rumorosa sobre la cubierta del vagón, a

gando todos los ruidos de la estación, en la que se encendían las primeras luces; brillaban éstas vagorosas y tristes sobre la negra silueta del edificio, arrancando ligeros reflejos al cristal del reloj que se ostentaba en la pared; en el cielo, y por el occidente, apenas si quedaba un vago resto del día, una luz pálida que se extinguía; el caserío de Inca se mostraba negro, misterioso, con su silueta de líneas quebradas que apenas se dibujaban sobre el cielo; y el rumor de la lluvia seguía sonando en el aire, cargado de sombras.

Cuando salimos de Inca era ya de noche, y tras los cristales de las ventanillas no se distinguía más que una negrura espesa, sin un reflejo, sin un punto brillante. Silbaba la locomotora de vez en cuando con silbido ronco y angustioso, y las estaciones parecían salir de la noche con sus faroles, sus rumores indefinidos y el toque de la campana que vibraba largo rato en el aire.

Cerca de Manacor paró la lluvia, y a poco distinguimos luces que nos anunciaban el fin del viaje. Cuando entramos en la estación vimos los andenes llenos de gente, iluminada por hachas de viento que oscilaban sobre las cabezas. Don Antonio Pont, director de la *Capella*; don Fausto Puerto, su presidente; don Juan Amer y otra gran porción de protectores de esta artística fundación, nos recibieron con los brazos abiertos, dando vivas a Valencia y al Círculo, que contestábamos nosotros con vivas a Manacor y a la *Capella*. Salimos del andén, estrujados por la gente que se apelotonaba a nuestro alrededor é iluminados por luces de bengala que brillaban fuertemente desprendiendo gotas de fuego.

Ya fuera de la estación, rompió a tocar una música, y tras ella marchamos nosotros chapoteando en el barro de las calles, en cuyos charcos brillaban las luces de las hachas de viento.

Antes de ir a la fonda, pasamos por el Ayuntamiento, donde los concejales estaban reunidos en el salón de sesiones con el objeto de darnos la bienvenida, a la que contestamos nosotros dándoles cuenta del acuerdo tomado por el Círculo de Bellas Artes de manifestar su agradecimiento al ayuntamiento de Manacor por las atenciones dispensadas a los excursionistas en su primer viaje. Repitieronse los vivas, y volvió a sonar la música, que nos precedió hasta nuestro alojamiento, adonde llegamos impresionados por tantas atenciones y tanto cariño.

Mientras cenábamos tocó la música frente a la fonda. Estaba la plaza llena de gente que rodeaba el círculo de artillos en los que descansaban los papeles de música y en los que se concentraba toda la luz de las hachas de viento que chisporroteaban envueltas en el humo. Nosotros, asomados en la galería de la fonda, conversábamos con los protectores de la *Capella*, que se desvivían para atendernos; hablábamos con ellos como se habla con viejos amigos, sin etiquetas, sin frases de rúbrica, tal era la franqueza y la lealtad que velamos en sus rostros; comprendíamos que sin saber por qué, estábamos entre los nuestros, entre gentes de alma delicada, con los que podíamos expansionarnos sin temor a hablar en el vacío, y la conversación se prolongó largo rato entre los acordes de la música que seguía tocando en la plaza, envuelta en una aureola de llamas que chisporroteaban.

RICARDO AGRASOT.

La Atlántida

Con motivo de la horrible catástrofe de la Martinica y de los terremotos ocurridos en Febrero y en Abril en Schemacha y Quezaltenango, algunas revistas científicas, y singularmente los «Magacines» americanos hacen horriblos presagios acerca de las consecuencias que cualquier día puedan tener para los hombres esas convulsiones periódicas que conmueven la superficie de la tierra.

Es curioso ver de qué modo razonan para llegar a sus funebres augurios, y si hemos de confesar la verdad, precipitar que no parecen del todo descabelladas su teoría y las deducciones que de ellas hacen.

Durante cinco ó seis siglos, los últimos precisamente había dudado todo el mundo, y en especial los sabios, de la existencia de ese continente fabuloso, de la sepultada Atlántida, de la cual los altos picos de las islas Canaria no serían sino las cúspides más altas de las cordilleras sumergidas.

Antiguísimas leyendas, relatos hechos de viva voz a los primeros viajeros de los tiempos históricos por las razas africanas del litoral occidental del África, afirmaron que un día a consecuencia de un cataclismo espantoso que coincide con la época probable del llamado diluvio universal, dislocáronse todos los continentes, separóse España de África, surgió el fondo de los mares nuevos continentes y en cambio se sumergió en la extensión del Océano un continente viejo como el europeo poblado por millones de almas y con numerosas ciudades que habían alcanzado un grado de civilización desconocido en la entonces desierta Europa.

Griegos y romanos creyeron siempre en la existencia de ese continente sumergido; pero después cuando los restos de la ciencia que escapó a la invasión de los bárbaros se refugiaron en el fondo de los claustros monjes y frailes desmintieron la existencia de la Atlántida, imaginando, sin duda alguna, que aquel cataclismo era contrario al espíritu y a la letra del Génesis.

Al cabo de los años mil, vuelven las aguas por donde solían ir. Aseguran ahora los sabios que la Atlántida ha existido efectivamente, y que su sumersión hizo que surgieran del fondo del Pacífico las moles de tierra de la Australia y de casi toda la América del Sur.

Y fundándose precisamente en que la Atlántida ha existido y en que el Diluvio sumergió al mundo, creen geólogos y físicos que cualquier día puede reproducirse tragedia tan espantosa, de la que bien pocos hombres escaparían y que, por lo tanto, maldita la gracia que a nadie podría hacer.

La cosa es bien sencilla para esos profetas de desgracias. Atribúyense actualmente los terremotos y las grandes erupciones volcánicas, a que penetra en el hogar central de la tierra una gran cantidad de agua de mar, la cual volatilizándose instantáneamente, produce tal cantidad de vapores, que su expansión produce las erupciones y la sacudida de la costra terrestre.

Si esto es así, forzoso confesar que el mejor día quedamos lucidos. O bien se produce un cataclismo semejante al que se tragó la Atlántida, y todos nos ahogamos bonitamente, ó las aguas del mar penetrando en la cavidad ignea, en proporciones colosales apagan de una vez la hoguera central que nos ayuda a soportar el frío, y entonces, mueren todos los hombres dando diénte con diénte, en el caso no difícil, de que al apagarse esa gran hoguera, no estalle el mundo como una granada y se vaya cada pedazo por su lado, formando asteroides de caprichosas formas en los que, algún astrónomo de otros planetas más afortunados, quizá reconozca la antigua morada de los hombres.

Uno de los funebres augures afirma con una seriedad que da grima que lo ocurrido en la Martinica y en Guatemala, no es más que el principio de una serie de catástrofes que ocurrirán en breve y contra las cuales sólo se puede decir lo que decía el zapatero cuando le anunciaban el Juicio final: ¡Dios nos coja confesados!

MARCO POLO

DE LA CAPITAL

Una y mil veces nos hemos visto obligados a protestar contra el mal estado del piso de varias calles empedradas de esta ciudad, tales como las de Santa Cruz, Concepción, Capuchinas, Alfarería Moral, Socorro y otras muchas que podríamos enumerar, lo cual da lugar a que no pasara día que no tengamos que dar cuenta de alguna desgracia.

Ayer por la tarde a cosa de las tres un carruaje que transitaba por la penúltima de las calles citadas en una de las sacudidas se rompió el eje de una de las ruedas delanteras, ocasionando el consiguiente susto a los conductores.

Por fortuna no hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

Un individuo que en la mañana de ayer estaba promoviendo escándalo en la vía pública, fué detenido por un individuo de la guardia municipal conduciendo éste al depósito de Capuchinos por haberse negado a obedecer sus órdenes.

El martes próximo se celebrará en la parroquial iglesia de San Nicolás la festividad del Corpus.

Con tal motivo a las diez de la mañana se espondrá el Santísimo Sacramento y acto seguido se cantará tercia y la misa mayor con música.

El sermón a cargo del elocuente orador sagrado don Antonio Alemany, Pbro.

Por la tarde después de los actos solemnes de coro se cantará con orquesta el Sagrado Trisagio, reservándose S. D. M. después de la acostumbrada procesión.

Apesar del mal cariz que presentaba el horizonte en las primeras horas de la mañana de ayer, durante todo el día reinó un tiempo espléndido y primaveral, empezando a sentirse con bastante intensidad los rigores del sol.

Ha quedado acordado el pago de la mensualidad corriente a las clases pasivas que lo tienen consignado en la pagaduría de Hacienda de esta provincia en la forma que a continuación se expresan:

Días 2 y 3.—Monte-Pío Militar y civil.

Mias 4 y 5.—Retirados de guerra y marina, jubilados y cesantes.

En la mañana de ayer, se espantó una caballería en la calle de San Francisco, saliendo desbocada.

Recorrió varias calles, pudiendo ser detenida en la calle del Moral, sin que causara más daños que el susto consiguiente a los vecinos.

Ayer fué muerto en el depósito de Tirador un perro atacado de hidrofobia que había mordido a otros varios perros.

En un cafetín de la calle de Camaró ocurrió ayer por la mañana una reyerta entre varias mujeres de vida airada, las cuales se dirigieron toda clase de insultos y palabras mal sonantes.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad, que puso fin a la contienda, citándolas para comparecer ante sus superiores.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Bunyola, haber puesto a disposición del señor Juez municipal de la misma a un individuo presunto autor de la corta y sustracción de cierta cantidad de aceduche de una finca de aquel término municipal.

Ayer a las ocho de la mañana contrajeron matrimonio, en el camarín de la Parísimas de la iglesia de San Jaime, don Andrés Barceló y Marcó con la señorita doña Margarita Ferrer Font.

Apadrinaron al novio el Excelentísimo señor don Guillermo Moragues, y don Mateo Enrique Lladó y a la novia don Jaime Font y don Miguel Moragues.

Desearnos a los recién casados toda clase de felicidades.

Don Pedro José Alemany y Roselló ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud de registro de

sesenta y tres pertenencias de mineral de lignito con el título de «La Marina», sitas en el paraje nombrado *Biniorella* del término municipal de Andraig, haciendo la siguiente designación.

Punto de partida el ángulo Sur de la casita que en Cala Blanca existe contigua al mar. A partir de él se medirán sucesivamente y unas á continuación de otras las distancias siguientes: 100 metros al S., 100 al E., 90 al N., 700 al O., 900 al S., y 600 al E.

Igualmente ha presentado otra solicitud pidiendo registro de 33 pertenencias del mismo mineral con el título de «La Francisca» sitas en el paraje nombrado Costa can Galiléu, del término municipal de Selva, haciendo la siguiente designación:

Punto de partida la estaca N. E. de la mina 2.ª San Cayetano. A partir de él se medirán sucesivamente y unas á continuación de otras distancias siguientes: 400 metros al O., 600 al N., 600 al E., 600 al S., 100 al O., 200 al S., 100 al O., y 200 al N.

Por referirse á paisanos nuestros copiamos de un colega de Barcelona las siguientes líneas:

«Ayer hallábase el Teatro Nuevo, si no lleno por completo, animado como en las noches de gran solemnidad. A segunda hora estrenóse el juguete cómico, letra de don Rafael de Val y música del maestro Gelabert, titulado *Mundo, demonio y carne*.

Como sus autores no tuvieron propósito de presentar una obra teatral de grandes pretensiones, el público aplaudió las situaciones cómicas y algunos de sus números musicales, entre los que hay que hacer especial mención del intermedio que sirve de preparación para el último cuadro, que es de efecto y de buen corte.

El público aplaudió la obra, y no salió descontento de su interpretación. El director de la compañía, señor Pérez Soriano, recibió unánimes aplausos á cambio del interés que demostró porque la obra estrenada fuera del agrado del auditorio.»

En la parroquia de San Nicolás se celebrará hoy solemne fiesta que los asociados á la «Felicitación Sabatina» dedican á su Madre la Inmaculada Concepción.

A las 7 y media habrá misa de Comunion para los asociados.

A las 10 se cantará tercia y acto seguido misa solemne con exposición de S. D. M., en la que se cantará por el «Orfeó Mallorquí» la misa de Perros, estando encargado del penegrico don Andrés Servera Pbro.

Todos los actos se aplicarán en sufragio de las almas de los asociados difuntos.

Todos los individuos reservistas de los reemplazos de 1896, 1897 y 1898 que hayan servido en los cuerpos activos de Infantería, Brigada Obrera y Topografía del Cuerpo de Estado Mayor y Sanidad Militar que residen en el término municipal de esta ciudad, se servirán presentarse en las oficinas del Batallón de 1.ª Reserva de Baleares n.º 1 (bajos del Cuartel del Carme, Rambla) los días laborables de 11 á 1, provistos de sus correspondientes pases para la debida anotación en los mismos.

El número de la *Gaceta de Madrid*, correspondiente al día 28 del corriente inserta una R. O. de Instrucción Pública que hace referencia á la distribución de los derechos académicos á los profesores de Dibujo de los Institutos.

En un periódico de Cataluña, leemos la siguiente noticia, que, para lo que pueda convenir á los que tengan ganado atacado de glosopeda, la reproducimos.

«El cónsul general de Alemania en esta plaza ha visitado ayer al Alcalde, haciéndole entrega de una comunicación, según la cual el concejero alíico de Medicina, doctor Loffer, cree haber descubierto un remedio contra la glosopeda, que asola al ganado porcino, caballar y ovejuno, habiéndose hecho ensayos con resultados satisfactorios.

El remedio consiste en una vacuna á las reses sanas, hechas con un suero especial que las hace inmunes á tan terrible enfermedad.»

Para los efectos de reclamación se hallan puestos en las Secretarías de los Ayuntamientos de Luchmayor y Santa Margarita los respectivos apéndices al amilaramiento de los respectivos municipios por rustica, pecuaria y urbana del actual año de 1902.

Hoy en los caseríos de Son Sardina, Secar del Real, La Vileta y Genova, se celebrará la festividad del Corpus, saliendo por la tarde las acostumbradas procesiones que recorrerán las calles de los respectivos caseríos.

El último del *Boletín Oficial* de la provincia, publica las liquidaciones de las cuentas municipales de San Lorenzo, Binisalem, Mercadal, Sólter, Santanyí, Lloseta, Selva y Marratxí, respectivas al primer trimestre del año actual.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer varias multas á otros tantos individuos por escándalo promovido en la vía pública.

Bastante concurrido se vió ayer el mercado de frutas, ferretería y obra de barro, celebrado al igual de todos los sábados en la plaza de aquel nombre.

Se presentaron á la venta gran cantidad de cerezas, que se vendieron á muy bajo precio.

A bordo del vapor correo de Barcelona regresaron ayer á esta ciudad el señor Presidente de la Exma Diputación Provincial, don Joaquín Puigdorff, don Juan Sureda y su señora, el concejal señor Piña, el comerciante don Juan Clar y los tenientes de infantería don Luis y don Juan Moragues.

El Agente ejecutivo de contribuciones de la primera zona de Palma, ha declarado incurso en el segundo grado de apremio á varios contribuyentes morosos.

V Congreso Agrícola Catalán EN PALMA

En el vapor *Belver* llegaron ayer por la mañana á esta ciudad los señores Congresistas Catalanes y un crecido número de representantes de los Ayuntamientos de la provincia de Barcelona.

Al muelle habían acudido á esperarles una numerosa comisión compuesta de señores Concejales, diputados provinciales y socios de la Cámara Agrícola Balear.

Inmediatamente pasaron á bordo del *Belver* el señor Alcalde y el Presidente de la Cámara Agrícola don José Monlau.

Una vez en tierra se trasladaron á los distintos hoteles donde fueron hospedados.

A las diez de la mañana se reunieron los señores congresistas y comisionados en el salón de sesiones de la Casa Consistorial, desde cuyo punto se trasladaron al Teatro Lírico.

Antecedentes
Al anunciarse en el IV Congreso Agrícola que se celebró en Figueras, el año pasado, que el V Congreso se celebraría en Palma, la idea fué patrocinada por nuestro Ayuntamiento y por la Cámara Agrícola, quienes con objeto de solemnizar dicho congreso trataron de celebrar una exposición, exposición cuyo proyecto naufragó desgraciadamente por faltas muy complejas.

Al apagarse los últimos entusiasmos por la exposición se amortiguaron también los preparativos para la celebración del congreso y de este modo pasase hasta los últimos días, mejor hasta el último día, pues el viernes por la noche aun tenía que decidirse por el local donde debía celebrarse y á que hora tendría lugar.

Esta organización de último momento ocasionó algún retraso en la hora anunciada. De aquí que el Capitán General que había acudido invitado al acto, abandonase el local en visde que transcurría el tiempo sin presentarse los congresistas.

Primera sesión
A las once llegaron al Teatro Lírico el alcalde de Palma, algunos concejales y los señores que habían venido por la mañana de Barcelona pa asistir á las sesiones del Congreso.

Tomó asiento en la presidencia el señor Rosselló y Gómez. Sobre el escenario también se colocaron las comisiones de Cataluña y las de Palma.

Discurso del Alcalde
Empieza agradeciendo á la Federación Agrícola Catalana el haber designado á Palma para celebrar el V Congreso, distinciones de que Palma quedará agradecida por las enseñanzas que encierra para la agricultura, siendo de la que dependen los elementos de vida. De sus discusiones nacerá la luz en nuestro porvenir agrario y las mejoras que aquí se inician se extenderán por todas partes. La Agricultura debe mirarse con cariño, casi con veneración, pues dados los elementos que la tierra nos proporciona puede comprenderse la importancia de esos Congresos.

Mi papel, añado, aquí es pasivo, otros oradores peritos os ilustrarán en materia tan importante.

Da la bienvenida á los delegados catalanes y les replica dispensen las faltas en la organización, nacidas de la premura del tiempo. Desea les sea grata su estancia en Palma y pasa después á presentar á los delegados, que son:

Don Manuel Raventós, vicepresidente de la Federación Agrícola Catalán; señor Marqués de Camps, representante del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro; don Marcos Mir, Diputado provincial; don Salvador Dach, presidente de la Cámara Agrícola del Vallés; don José Rovira Villar representante del Ayuntamiento de las Franquesas de Llerona; don Jaime Maspons, representante del Ayuntamiento de Santa Eulalia de Rusañá y de la Veu de Catalunya; don Salvador Boquet, presidente de la Asociación de propietarios del Vallés; don Francisco Torres y Sayol, representante del Ayuntamiento de Caldas de Mombuy; don José Mayol, representante del Ayuntamiento de La Garriga.

Don Jerónimo Sarasate, representante de *El Resumen de Agricultura*; don Pedro Mir, representante del Centro Agrícola de Sant Sadurn de Noya; don Luis Pascual, representante de la Cámara Agrícola oficial de Tarragona; don Juan Soler y Vidal, representante de la Cámara Agrícola del Ampurdán, sucursal de Hostalrich; don Joaquín Draper, representante de los propietarios de San Celoni; don Joaquín Oler, id. id. de Furoso; don Juan Gubert, id. id. de Grión; don José Serra, id. id. de Remiñó; don Pedro Massana y Miret, representante del Ayuntamiento de Sant Sadurn de Noya.

Don Miguel Madorell, representante del Ayuntamiento de La Vid; don Luis Callent, representante del Ayuntamiento de Terrasola; don Joaquín Brunet, representante de los propietarios de Martorell de la Selva; don José Más, representante de L'Art del Pagés; don Mariano Oliver, representante del Ateneo de Barcelona; don Joaquín Aguilera; don Francisco Satorras y Macía, representante de la Cámara Agrícola y del Centro Agrícola de Vilafranca del Panadés.

Pide se acuerde telegrafiar al ministro de Agricultura la feliz inauguración del Congreso y hacer lo propio con la Federación Agrícola Catalana.

Dice que los deberes de su cargo le obligan abandonar la presidencia, de la que queda encargado don Manuel Raventós, vicepresidente de la Federación.

Discurso del señor Creus
Don Manuel Raventós, después de declarar abierto el V Congreso Agrícola Catalán agradece las frases del alcalde y la cariñosa acogida que Palma les ha dispensado. Dice que por imposibilidad del señor Creus, leerá su discurso don Benito Pons.

Empieza, en castellano, lamentando no poder estar presente en las sesiones del Congreso pues una pérdida de familia se lo impide, privándole también de contemplar los panoramas de nuestra isla, las obras artísticas y los recuerdos históricos de Mallorca llevada al seno de la nación catalana-aragonesa por el gran Jaime I.

Dice después que como el Congreso es catalán, siguiendo la costumbre de los otros, empleará en su discurso la lengua catalana.

Con tino estudió los problemas económico, político y social bajo el punto de vista agrario.

Los congresos se proponen mejorar las condiciones de la clase agrícola. Se lamenta de las causas del decaimiento de nuestra agricultura frente á la extranjera, por producir ésta más barato y nosotros no podemos competir por la falta de vías de comunicación, por los grandes impuestos que gravan la agricultura, casi siempre á disposición del caciquismo que es el gran enemigo de la vida rural.

En estos congresos se logra establecer lazos de unión entre los pueblos de la nación catalana á fin de que después se puedan contar las fuerzas y pedir con firmeza al gobierno vías de comunicación, rebajas en las contribuciones, en los derechos reales sobre préstamos hipotecarios, en los consumos, en los transportes y en los aranceles.

Estableciendo federaciones agrícolas se podría lograr el disfrute en común de las costosas máquinas agrícolas, de la distribución de viveres en tiempo de escasez, obtener las semillas sin tener necesidad de los adelantos tan imposibles á veces; se introducirían nuevas razas y podrían implantarse con éxito las cooperativas de consumo. Se obtendría la enseñanza agrícola á la moderna con los nuevos adelantos, se implantaría

el crédito agrícola logrando hacer desaparecer los efectos de la usura, podrían fundarse cajas de previsión para las enfermedades y para la vejez, colocación de ahorros, obtención de abonos, y de individuos de la misma federación; podrían componerse los tribunales de arbitraje en las cuestiones que se originasen entre el capital y el trabajo.

Se logra también que los campesinos posean, á fin de que estén ligados á la tierra y no vayan á las capitales á disputar el trabajo á los otros obreros. Favoreciendo á estos pequeños propietarios se lograría contener el avance de las ideas disolventes.

Se mostró partidario de la asociación profesional defendiendo los intereses de la comunidad pero dejando siempre á salvo la libertad del individuo; de aquí que aconsejase seguir los procedimientos anglosajones y no el socialismo comunista de Alemania.

Los catalanes tienen gran apego al *se f gouvernement* por su carácter, así como hay otras regiones que quieren ó necesitan una tutela.

Las bases aprobadas en Figueras presentadas al entonces ministro de Agricultura señor Villanueva por el marqués de Camps, están pendientes de aprobación de las Córtes.

Las federaciones agrícolas van extendiéndose por Andalucía, Castilla y Canarias. En Valencia se trata ya de su constitución y todas estas asociaciones están patrocinadas por la Federación Agrícola Catalana. De seguir así, prosperando nuestras asociaciones vendrá la reivindicación de nuestra combatida clase.

Así terminó su discurso.

Bases aprobadas.—El señor Monlau
El presidente, señor Raventós, ruega á los presentes se sirvan aprobar, como es costumbre, las bases acordadas en el anterior Congreso, quedando celebrado en Figueras que fueron aprobadas.

Propone, y se acuerda, telegrafiar la inauguración del presente á las Federaciones agrícolas de Castilla la Vieja y de Andalucía.

Se levanta el señor Monlau, presidente de la Cámara Agrícola Balear, para saludar á los Congresistas en nombre de esta corporación.

Después de ponderar la utilidad de estos congresos, termina el saludo diciendo que Mallorca agrícola ha visto júbilo tanta laboriosidad y tanto sentido práctico.

El Presidente agradeció en nombre de la Federación el Instituto Agrícola de Cataluña, las frases cariñosas que se le tributaba. Después concedió la palabra á don Marcos Mir, quien estaba encargado de desarrollar el

Primer tema
Viticultura; cepas americana; vinificación.

Comienza en catalán y en lenguaje fácil y expresivo pasa á entrar en materia después de un respetuoso saludo.

Dice que ha estudiado prácticamente en muchos viñedos las enfermedades de la vid, pero que no viene aquí á enseñar, sino tal vez á aprender.

Expone las ventajas de las vides americanas, que resisten á la filoxera, por lo que harán revivir la viticultura, hasta ahora moribunda.

«Las dudas que se tenían desde 15 años atrás se han disipado ya y los estériles viajes á pueblos más adelantados, como Francia, han demostrado la inutilidad de los injertos en pies atacados.

Ahora volveremos á ver la tierra como era antes, una inmensa sábana de verdura.

La providencia nos ha hecho á los catalanes un valioso favor, dándonos un grande amor al trabajo, con cuyo producto vivimos (Aplausos).

La *Vitis riparia* es la más resistente y mejor en resultado, pero no vive en los terrenos cálidos y secos, sino donde abunde el agua y escasee la cal. Sostiene mucho tiempo los sarmientos.

La *Rupestris Martin* puede competir con la anterior.

La *Rupestris de Lot*, que abunda mucho en Mallorca, tiene el inconveniente de que se van con la hoja los sarmientos.

El híbrido de *Riparia* y *Rupestris* tiene mucha resistencia para la filoxera y sale bastante barato; sus sarmientos, además, no resultan cloróticos.

La vid *Berlandieri* resiste grandes cantidades de carbonato de cal, pero es poco práctica.

Además de limpiar convenientemente el terreno de las hierbas nocivas, se ha de cuidar de precaver las enfermedades, que son muchas para la vid.

La *clorosis*, reconoce por causa principal la existencia de cal en el terre-

no, ó también puede obedecer á un mal ingerto.

Las enfermedades de la raíz no tienen otra solución que arrancar la vinya, plantando nuevamente después de tratar el terreno por el sulfuro de carbono á grandes dosis.

Las enfermedades aéreas, ó de las hojas, se tratan por el azufre.

Y el *mildew* set rata por el sulfato de cobre, que aunque no cura siempre, debe adoptarse.

Suplica el disertante á los asistentes que si se les ocurre hacer alguna pregunta, observación ó controversia no titubeen en hacerlo, pues lo verá con gusto.

Pide la palabra don Pedro Martínez, quien manifiesta que tiene en Mallorca algunas vinya y ha visto los viñedos de los señores Mir y Raventós.

Dice que un notable agricultor del Panadés, don Juan Mirabell, ha descubierto la solución de los inconvenientes del ingerto de cuña (púa) que era la pesadilla de los viticultores, pues solamente arraigaban un cincuenta por ciento de los pies ingerados; nos dió á conocer el sistema de ingerto por escudete, con el cual se registra apenas un medio por mil de bajas.

«Pues este señor, que es más digno de recompensa que muchos que ostentan cruces en su pecho, está en la miseria. Tengo carta suya en que me lo dice. Bien se merece un voto de agradecimiento por nuestra parte.»

Don Pedro Estelrich
Pide la palabra el catedrático de Agricultura don Pedro Estelrich, quien dice que ha oído con gusto las palabras del señor Martínez.

Las clases que se cultivan en Mallorca, dice el señor Estelrich, son las de *Riparia*, *Rupestris* y *Berlandieri*, á pesar de la gran cantidad de calizas que contienen nuestro terrenos.

Pregunta al señor Mir si el híbrido de *Riparia* y *Rupestris* resiste y rinde más la clase *Rupestris* Lot.

Contesta el señor Mir
«Efectivamente, es cierto, por las condiciones especiales de la hibridación, que trasmite asimismo de padres á hijos las cualidades de rendimiento y resistencia.»

Continúa el señor Mir su disertación en la última parte, ó sea: los abonos de la vinya.

En Francia, dice, el poco precio del vino no permite grandes gastos para el abono de la vinya; pero la vida es una planta agradecidísima; así, quien quiera obtener mucho debe abonar mucho.

El estiércol de animales es el más indicado para su empleo en Mallorca, por la facilidad de su obtención.

«Pero aún son mejores los abonos verdes; aplicados en buenas condiciones de humedad en la tierra obran verdaderos milagros.

La obtención de abonos se puede tener á precios más ventajosos si se hace por medio de los sindicatos de agricultores. Con estos sindicatos se puede facilitar también la salida de los vinos en mejores condiciones para el viticultor.»

El trabajo del señor Mir fué muy aplaudido.

Insiste otra vez el señor Martínez sobre las ventajas del ingerto de escudete y una vez terminada esta pseudo-discusión, el presidente concede la palabra á don Joaquín Aguilera quien lee el trabajo de don José Zulueta, ausente, y que constituye el

Segundo tema
Cereales; su cultivo; importancia de la selección en las s emboras.

Este trabajo está escrito en castellano, y lo lee el señor Aguilera porque una reciente desgracia de familia impide á su autor, don José Zulueta, asistir al acto.

En este trabajo se trata extensamente las labores de desfonde que se tiene que dar al terreno antes de la siembra, cuyos resultados serán tanto más productivos en la cosecha, cuanto más profundos sean aquéllas.

Indica también la conveniencia de alternar en el cultivo por el sistema llamado del año y vez.

Expone el sistema de rotación de cosechas seguido en un campo modelo, en el cual se divide el terreno en 5 parcelas de dos hectáreas, cambiando sucesivamente el cultivo anualmente en cada parcela de modo que en la que un año se ha cosechado trigo, al otro se plantará de leguminosas, al otro de forrajes, etc.

Fija la importancia que para el resultado de la cosecha tiene la selección de semillas, que han de probarse cada año en parcelas, sembrando al siguiente la clase de semilla que mejor resultado ha producido.

Y aún además de esta selección ha de hacerse la de granos en una misma clase de trigo pues se ha demost-

trado que los del centro de la espiga producen más que los de los extremos.

Termina este trabajo con la recapitulación de todo lo dicho incluido en cinco sencillas conclusiones.

Fué también este trabajo muy aplaudido.

En vista de lo avanzado de la hora (la una de la tarde), el presidente suspendió la sesión, señalando las once de esta mañana para reanudarla con el desarrollo del tercer tema que es como sigue: Aceites: cultivo del olivo y fabricación del producto y siguiendo el cuarto tema que trata del Catastro.

El número de personas que han bajado de los pueblos para asistir a las sesiones se calcula en unas doscientas, teniéndose noticia de que hoy bajarán por lo menos un centenar, a quienes no fué posible efectuarlo ayer a causa de lo crítico que resulta el sábado para las gentes del campo.

En cuanto a la gira a la Albufera quedó acordado ayer en definitiva que tuviera lugar el lunes, para lo que se interrumpirán las sesiones, hasta el martes, día en que se celebrará la última y se embarcarán por la tarde los Congresistas.

Estos irán a la Puebla en tren *express*, saliendo de Palma regularmente de cinco a seis de la mañana.

En la Puebla les esperarán carruajes, con los que se trasladarán a la Albufera.

Servirá la comida el Café Restaurant de Oriente.

Los ilustrados huéspedes, después haber descansado, ocuparon el resto de la tarde de ayer, en visitar la Cmara Agrícola, el Circulo Mallorquín y recorrer los puntos más notables de las afueras de Palma.

Cuestiones municipales

El señor Alcalde de esta ciudad haciendo uso de las facultades que le concedió el Ayuntamiento de poder nombrar a partir desde el día 1.º de Junio diez nuevos guardias municipales, procedió ayer al nombramiento de los individuos que deben ocupar dichas plazas.

El señor Roselló y Gomez deseoso de que acabe de una vez el teje-manaje de nombramientos y cesantías de la guardia municipal, se limitó únicamente a cambiar el Comandante de la misma por tener que ser éste de la absoluta confianza de la Alcaldía, dando empero otro puesto al que la ocupaba.

Además las plazas de guardias serán ocupadas por los diez individuos más antiguos que quedaron cesantes en virtud de las reformas que se introdujeron en los actuales presupuestos.

Los nombramientos firmados ayer son los siguientes:
Comandante.—Don Miguel Pascual Bestard.

Cabo de la guardia diurna.—Don José Juaneda, que ocupaba igual plaza en la sección montada.

Cabo de la Sección montada.—Don Francisco Solabre, que ocupaba la plaza de comandante.

Guardias.—Don José González, don José Solozabal, don Juan Estarellas, don Miguel Mandilego, don Vicente Fornés, don Mariano Enguis, don Bartolomé Mas, don Antonio Vanrell, don Andrés Mir y don Antonio Roca.

Se interesa la presentación en la Secretaría del Ayuntamiento del soldado repatriado Melchor Mir Caimari, al objeto de firmar el recibo de alcance expedido a su favor.

Hoy deben reunirse en la Casa Consistorial, presididos por el señor Alcalde, los señores Maestros de escuela del partido de Palma al objeto de proceder a la designación de Habilitado.

Anoche se reunieron las Comisiones especial de Murallas y la de Festejos, para solemnizar el derribo de la primera piedra.

Después de una larga discusión, se acordó prolongar las fiestas que tenían que celebrarse a principios de este mes hasta que empiece el derribo.

CONTABILIDAD

El conocido Profesor de Contabilidad y Teneduría de Libros de la Unión Protectora Mercantil, don Bartolomé Vives, desde hoy tiene su domicilio en la calle de Sagrera, 9, entresuelo, Palma—(edificios que miran al mar, entre la Aduana Nacional y la Lonja).

Del Ejército

El general Weiler en vista de la falta de excedentes de Artillería ha dispuesto una convocatoria para 30 alumnos. Los exámenes se verificarán el 20 de Julio, admitiéndose las instancias hasta primeros de dicho mes.

Retiros.—Se ha concedido retiro y empleo honorífico de veterinario mayor al idem segundo don Joaquín Ferrer Gisbert a quien se asigna el haber mensual de 375 pesetas.

—En el vapor de Barcelona llegó ayer el comandante de artillería don Francisco Ortega recién destinado al batallón de artillería de Baleares.

Real Orden.—El Diario Oficial del Ministerio de Guerra ha publicado la siguiente Circular disponiendo que los jefes y oficiales que por motivos de salud no se hayan incorporado a su destino en el tiempo prefijado y continúen enfermos por más de dos meses, al pasar la tercera revista serán declarados en situación de reemplazo por enfermos, quedando sujetos a reconocimiento tocada dos meses conforme está prevenido.

Si el interesado procediese de la situación de reemplazo voluntario seguirá con medio sueldo al pasar a reemplazo por enfermo.

Cuando por consecuencia de cualquiera de los primeros reconocimientos ó sea por los efectuados en los dos meses siguientes a la real orden indicada y de las investigaciones que las autoridades militares deben practicar para evitar que se cometan abusos, resultare que los jefes y oficiales enfermos se hallen imposibilitados de prestar servicio, pero no absolutamente para efectuar el viaje de incorporación, serán declarados, desde luego en dicha situación de reemplazo, con residencia en la plaza ó punto donde fuesen designados y esperarán allí la primera vacante que ocurra después de su completo restablecimiento.

Los capitanes generales harán especial mención en sus informes a este ministerio, de si concurren ó no tales circunstancias en los interesados.

En todo caso, los jefes y oficiales que hayan dejado de incorporarse a su destino obtendrán todavía, una vez restablecidos, su sitio en el mismo punto de su anterior destino, ó cuando menos en la región, distrito ó comandancia militar a que antes correspondían.

También publica otra circular consignando que los coroneles que se acogan a la ley de retiro, tienen derecho al sueldo de retiro que por la cruz de María Cristina les corresponda, si la tiene aunque no lleven dos años en posesión de la misma.

Notas del Mar

Movimiento
Ayer después de la llegada de algunos veleros que de distinta procedencia eran esperados, recobró algo su normalidad nuestro puerto en lo que se refiere a movimiento.

La polacra goleta *Maria* llegada el viernes último procedente de Barcelona, aportó un cargamento de 100 toneladas aproximadamente de efectos varios, en su mayor parte papel, ácidos, farderia varia, efectos de lienzo y tejidos.

Procedentes de Gandia, llegaron tambien algunos lades con cargamento de frutos, en junto unas 100 toneladas.

Llegó también ayer una polacra goleta con un centenar de toneladas de efectos varios.

El movimiento mayor, según costumbre, lo han producido los embarques y desembarques de mercancías para y desde los respectivos puntos de destino.

De Barcelona durante la semana transcurrida han venido unas 700 toneladas aproximadas de de carga, entre vinos, tejidos, efectos de hierro y metal, productos químicos y farmacéuticos, cafés y azúcares, harinas, salvados y otros.

La carga salida de Palma con destino a Barcelona ha resultado menos importante en número que la llegada desde el citado puerto, reduciéndose a unas 500 toneladas aproximadamente, entre calzado de trasbordo, mantas de lana, tejidos de varias clases, almidón; volatería, conejos y huevos, licores, conservas y otros.

A Valencia, desde Palma, fueron conducidas por la única expedición semanal un centenar de toneladas de efectos entre maderas aserradas, cortezas, licores, almendrán de trasbordo, calzado de id. tejidos y otra.

Desde Valencia entraron unas 150 toneladas, en su mayor parte arroz, piétes, alcoholes piantas, tejidos, obra de barro y otra.

Procedentes de Alicante, tuvieron

entrada docientas toneladas de efectos, en su mayor parte vinos y alcoholes, legumbres, farderia varia, tejidos y otra.

Sobre el muelle va depositándose gran cantidad de troncos de pino para ser transportados por los faluchos del *box* y barcas costaneras a los puertos de Valencia, Gandia y Andraig.

Irán preparándose en breve algunas partidas de carbonilla y cortezas de encina para ser embarcadas con destino a Valencia.

Ayer bien de mañana fondeó en el puerto la polacra goleta que el día anterior al anochecer bordeaba la bahía.

Resultó ser la goleta *Juana*, que procede de Burriana, con lastre.

—En breve empezarán los trabajos de la modificación de que ha de ser objeto el vapor *Memfi*, de la nueva compañía A. Lupo y Compañía de esta capital.

—La escuadra francesa del Mediterráneo debió salir el día 29 del pasado mes desde el puerto de Tolón para emprender un crucero por el litoral occidental, visitando entre otros puertos los de Marsella, Cette, Baleares, Port-Vendres y Barcelona.

No se fijan los días en que tocarán a los indicados puertos.

—Ayer tarde entró de arribada en este puerto el bergantín goleta italiana *Italia*, que desde Carloforte se dirige a Santa Pola, con cargamento de bocoyes vacíos.

—De Barcelona llegó ayer a este puerto a las ocho de la mañana el vapor *Bellver*, trayendo la correspondencia, un centenar de pasajeros y carga general.

—Después de haber sufrido una importante reparación en el casco fué bajada ayer tarde del astillero del Mollet la polacra goleta *Anita*.

—Para Ibiza y Alicante salió ayer tarde a las cinco el vapor *Isleño*, embarcando la correspondencia, pasaje y carga.

Cultos

Para hoy

En la parroquial iglesia de San Jaime se celebrará la fiesta de Corpus. A las diez expuesto el Santísimo, se cantarán las horas menores y misa mayor con sermón, que dirá el padre Domingo Ramón de las escuelas pías.

Por la tarde después de los actos de coro se cantará con música el Sagrao Trisagio y se terminará con procesión por el ámbito de la iglesia y la solemne reserva de S. D. M.

Circa funciones
La devoción del mes de Junio dedicado al Corazón de Jesús se practicará en las iglesias y horas siguientes:

En Montesión, por la mañana a las siete y media.

En San Felipe Neri, a las seis y media durante una misa.

En la Misión, a las siete de la mañana.

En la Merced, a las seis y cuarto de idem.

En Santa Eulalia, a las seis de la misma mañana.

En San Jaime, a las siete con misa y meditación.

En Santa Cruz, a las cinco y media siete y media y al anochecer.

En San Juan, fiesta del mes de María, a las siete comunión general; a las diez y media la misa mayor, en la cual predicará don Nicolás Cortés presbítero.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral

Para mañana

Festividad de Corpus en San Miguel. A las diez de la mañana Exposición del Santísimo; acto seguido se cantarán las horas y la misa mayor con música, en la cual predicará don Gabriel Llompard, catedrático del Seminario.

A las cinco de la tarde, saldrá la procesión, que recorrerá las calles anunciadas; al regreso se cantará el Te Deum, bendición del Santísimo y la reserva.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Grada, en la Catedral.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

A Berlín.—Tormentas

Madrid 31 a las 9

El lunes llegará a Berlín el Sha de Persia.

Telegramas recibidos de provincias dan cuenta de haber sido casi generales las tormentas.

Se asegura que la triple alianza ocupará la Albania.

Viaje.—Huelga.— Republicanos

Madrid 31 a las 9
A mediados del mes próximo se dice que el Rey irá a Andalucía.

Continúa la huelga general en Olivenza.

Se espera que en el banquete que se celebrará hoy en París en honor de Adolfo Carnot la asociación republicana democrática evolucionará hacia la izquierda.

Mencheta

Madrugada

TELEGRAMAS

Jura.—Decreto

Madrid 31 a las 10'45

(Recibido el 1 a las 4)

Hoy jurará el señor Suarez Inclán el cargo de Ministro de Agricultura.

El señor Rodríguez llevará al Consejo de esta noche un importante decreto sobre el pago en oro de los derechos de aduanas.

Firma

Madrid 31 a las 14'10

" " 14'15

" " 14'20

(Recibidos el 1 a las 4)

Los asuntos puestos a la firma de S. M. el Rey son los siguientes: Un Real decreto nombrando Jefe de la Escolta Real al señor Marqués de Sotomayor, varias Reales órdenes concediendo destinos a siete coroneles de caballería.

Igualmente firmó un Real decreto del Ministerio de Hacienda admitiendo para el pago de los derechos de Aduanas los bonos y vales de los banqueros y sociedades de crédito que autorice el Ministerio de Hacienda y las facturas y cupones de la deuda exterior; otra disponiendo que se retiren de la circulación las monedas divisorias de plata anteriores a la ley del año 1868; otros nombrando Gobernador del Banco Hipotecario, al señor Fernández Herencia, Jefe de la sección del Ministerio de la Guerra, a don Leopoldo Cano y otra concediendo determinados beneficios a los profesores de primera enseñanza y a todos los alumnos de los centros docentes.

Consejo de Ministros

Madrid 31 a las 14'30

(Recibido el 1 a las 4)

Después de jurar el cargo de Ministro el señor Suárez Inclán, se reunió el Consejo presidido por S. M. el Rey.

El señor Sagasta pronunció un discurso de felicitación, explicando después la crisis.

Todos los ministros ofrecieron al Rey su leal concurso.

Del extranjero

Madrid 31 a las 16'45

Dicen de San Petersburgo que el gobierno poco preocupado con el movimiento revolucionario terminará mejorando la policía.

Los campesinos se muestran contrarios a las ideas subversivas.

Discurso

Madrid 31 a las 17'45

Washington.—En el discurso pronunciado por Mr. Reesevelt en el acto de la inauguración del monumento erigido a los muertos por la patria, deploró las represalias que se ejercen en Filipinas, aun que es injusto, dijo, culpar de todo al ejército.

Declaraciones del nuevo ministro.

Madrid 31 a las 19'45

" " 19'50

Visite esta tarde al señor Suarez Inclán al objeto de pedirle declaraciones acerca de la conducta que piensa seguir.

Me dijo que trabajara principalmente para la creación de un

crédito agrícola y para fomentar la riqueza alcoholera favoreciendo la producción del alcohol por creer que es susceptible a nuevas modernas aplicaciones.

En cuanto a las cuestiones sociales representará un criterio armonico y proseguirá en lo posible la obra empezada por el señor Canalejas sin exajeraciones individualistas sino dentro de la colectividad del elemento intermedio entre Moret y Canalejas.

Elogios

Madrid 31 a las 20'30

La prensa elogia el discurso pronunciado por el señor Sanchez Toca en el Ateneo, hablando del poder naval y defendiendo la necesidad de que se dote a la marina en vez de castigarla con economías que resultan luego más caras.

Afirmación.—Un interview

Madrid 31 a las 23

Se indica al señor Duque de Arcos para el cargo de Ministro de España en Bruselas, al señor Ojeda para igual cargo en Washington y a don Federico Huesca para el mismo cargo en Tángier.

El Correo afirma que el decreto suspendiendo las sesiones se firmó el jueves último después del Consejo.

El Español publica un interview celebrado por uno de sus redactores con un personaje recién llegado de Roma, quien acusa de grave informalidad al Gobierno respecto a la cuestión religiosa.

En libertad.—Agresión.—Mitin Mejoría.

Madrid 1 a las 0'45

" " 0'50

Barcelona.—Han sido puestos en libertad el obrero procesado con motivo de los sucesos ocurridos en el mes de febrero y el auditor de guerra señor Viala Tavadel.

Mientras pasaba la procesión del Corpus, una mujer armada de una hoz intentó agredir a un sacerdote de los que llevaban la custodia.

Dicha mujer fué detenida y conducida a la cárcel.

El Gobernador ha autorizado la celebración de un mitin para protestar contra la rehabilitación del señor Portas.

Se halla mejorado el insigne escritor catalán Mossen Jacinto Verdagner.

Badajoz.—Los braceros acordaron declararse en huelga.

Mencheta

Últimas cotizaciones

| | |
|--------------------------------|--------|
| Madrid 31. | |
| 4 p. 8 interior perpétuo . . . | 72 45 |
| 4 p. 8 amortizable | 92 90 |
| Banco de España | 432 00 |
| Tabacos | 400 00 |
| Libras | 34 65 |
| Francos | 37 65 |
| Barcelona 31. | |
| 4 p. 8 interior | 72 55 |
| Nortes | 53 65 |
| Alicantes | 78 35 |
| Francos | 37 65 |

Espectáculos

TEATRO MAR Y TIERRA

Función para hoy.—Los Aparecidos.—La Preciosilla.—La Alegria de la Huerta.

A las 8 y media en punto.

Precios.—Entrada con asiento, 0'40 pesetas.—Delantera de público, 0'40 id.—Entrada general, 0'25 id.

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Función para hoy.—Nuevos trabajos por la compañía Ecuestre, Gimnasta, Acrobata y Mímica de don David Bernabé.—A las 4 de la tarde.

Entrada general, 0'40.—Niños y soldados sin graduación, UN real

CIRCO ECUESTRE en la plaza de San Francisco.

Variada función todas las noches a las nueve.

Precios.—Sillas de pista con entrada, 0 65 céntimos.—Entrada general, 0'30 id.—Medias entradas para niños y soldados sin graduación, un real.

CENTENARIO de la fundación de la Pañería de ANGLADA y LLAUGER, antigua casa de CAN BITLA

113 Y 115--JAIME II--113 Y 115

Con motivo de conmemorar el centenario de la fundación de este establecimiento, participamos a nuestros constantes favorecedores y al público, que durante la temporada se espenden todos los artículos propios para la estación, a precios fabulosamente baratos. Ricas colecciones en estambres, jermuros, gergas, vicuñas, alpacas negras y de colores, lanillas, desde la clase más económica a la más selecta y todos los demás artículos para trajes de caballero.

NO EQUIVOCARSE, ANTIGUA CASA DE CAN BITLA

113 Y 115--JAIME II--113 Y 115

Invitación para participar a la próxima GRAN LOTERIA DE DINERO

500,000

MARCOS

ó aproximadamente

Pesetas 850,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero organizada por el Estado de Hamburgo. Especialmente:

- 1 Premio a Marcos 300000
- 1 Premio a Marcos 200000
- 1 Premio a Marcos 100000
- 1 Premio a Marcos 75000
- 2 Premios a Marcos 70000
- 1 Premio a Marcos 65000
- 1 Premio a Marcos 60000
- 1 Premio a Marcos 55000
- 2 Premios a Marcos 50000
- 1 Premio a Marcos 40000
- 1 Premio a Marcos 30000
- 1 Premio a Marcos 20000
- 16 Premios a Marcos 10000
- 56 Premios a Marcos 5000
- 102 Premios a Marcos 3000
- 156 Premios a Marcos 2000
- 4 Premios a Marcos 1500
- 612 Premios a Marcos 1000
- 1030 Premios a Marcos 300
- 36053 Premios a Marcos 169
- 20968 Premios a Marcos 250, 200, 150, 148, 115, 100, 78, 45, 21.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las urnas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía a todo interesado la lista oficial de los números agradecidos, previstos de las urnas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría a los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituído. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

11 de Junio de 1902

Valentín y Comp^a.

HAMBURGO--(ALEMANIA.)

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial quien lo pida.

Comercio de Maderas

de Juan Arnau

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cotre)

Vapores Transatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPAÑIA

Saldos fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos.—Vía directa para Habana, Cienfuegos, Progreso, Veracruz, Tampico y New Orleans con escalas en Puerto Rico y Ponce, saldrá fijamente de este puerto el 8 de Junio el vapor

Miguel M. Pinillos

Admite carga y pasajeros para dihes puntos y Canarias. Para más informes, señores Martínez y Pizarras, San Juan, 20, Palma.
NOTA.—Se suplica a los señores cargadores que avisen con anticipación la carga que tienen que embarcar.

LA NEW-YORK

Compañía mútua ó internacional de seguros sobre la vida la más antigua.

Su activo total, comprendiendo de una aseguración, se eleva hoy a **1506 MILLONES DE FRANCOS**, dividido en acciones, bonos de valores fijos y otros valores de primer orden.

El número de sus asegurados es de **SEISCIENTOS MIL**, cifra imponente no igualada por ninguna otra sociedad de seguros en el mundo.

Este año repartirá proporcionalmente entre sus asegurados una suma de **22 MILLONES DE FRANCOS** a título de beneficios acumulados por sus miembros, lo que representa una inversión muy buena.

Los balances de esta acreditada Sociedad vienen aprobados por los principales gobiernos de Europa y América. Dirección General para España, calle Lepelletier eq.^a del Boulevard des Italiens, en su grandioso edificio de París.

Dirección principal de Barcelona: Paseo de Colón y Merced 20.—Agentes en Palma de Mallorca: señores Homar y Terrasa, calle Rufí, 21.

S. FABREGA GRAU Y COMPAÑIA

Laboratorio de Productos Químico Farmacéuticos. Ofrecen gratis al público el interesante folleto ilustrado sobre el «Tratamiento y curación de las

Almorranas-Hemorroides

Pidanse ejemplares a J. Lleada, calle San Elias, 15 entresuelo—Palma.

Puntos de venta en Palma de dicho específico: Farmacias de F. I. Mercader; Viuda Montaner, San Elias; J. Valenzuela, Cuartera y droguerías de José Juan.

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina.

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroficadas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, ecémica de los formadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.
Pesetas 1 50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

Isleña Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante sociedad en comandita de Barcelona

A FOLCH Y COMPAÑIA

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santo Domingo, Habana, Santiago de Cuba, Guantánamo, Cienfuegos y New Orleans, saldrá a mediados de Junio el acreditado vapor de 1.^a clase

ARGENTINO

Admitiendo carga y pasajeros para los expresados puntos. CONOCIMIENTOS DIRECTOS

Informes y despacho: Oficinas de la

Isleña Marítima PALACIO, 28, PALMA



ANGELO COSANZIT Diputación, 435, et.^a BARCELONA

MILAGROSOS CONFITES

Ó INYECCION ANTI-VERNEREA COSTANZI Y ROOB ANTISIFILITICO

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, gota, migra, úlceras, flujo blenorréico de las mujeres, etc., etc., el uso de los confites, es el más eficaz, castro de la vejiga, escrotes, etc., etc., cálculos, retención de orina, y en 20-30 días los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosas sondas, hay medicamentos más milagrosos que los Confites ó Inyección Costanzi. También certifica que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que destruye los males efectos que producen estas substancias, que, como es sabido, causan enfermedades muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435 Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los interesados el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites anti-venereos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob anti sífilítico, 4 pesetas.

De venta en «Palma de Mallorca» en la farmacia de don J. Ignacio Forteza Serra—Jaime II, 21—y en todas las buenas farmacias y droguerías.

Consultas médicas en Barcelona todos los lunes, miércoles, viernes a las 12.

Venta

Carreton y guarniciones usadas se venden. Calle Alfonso XIII, 17, Terreno, informarán.

Alquiler

Se desea alquilar un hornito situado en el Terrero, calle de Alfonso XIII, número 14, con todos los enseres necesarios. En el Estanco de la misma calle informarán.

PILOTO

Teniendo que depositar dentro breves días para «Argel» el land SAN ANTONIO, desea encargar Piloto. Para informes: Comandancia de Marina de esta Provincia.

CALCICIDA LLUCH

Mata los cascos, ojos de gallo y toda clase de durezas, el cascar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Gilberto La Salle, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

CURACION CIERTA DE LAS ENFERMEDADES URINARIAS

SANTALOL SOL

Nuevo medicamento muchísimo más activo que el Santalol

Promio «RENUNCIADO» en la Exposición Universal de Paris de 1900

Hasta hace poco se sabía tan solo que las propiedades medicinales de la esencia de sándalo estaban en relación con la presencia del leño de que se extrae; pero ahora se ha comprobado plenamente que la esencia de sándalo es más activa cuanto mayor sea la cantidad que contenga de «Santalol». Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud «Blenorragia», cistitis vesical, cistitis aguda, albumina en los orines y en general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. El «Santalol Sol» se emplea en la misma forma y dosis que el sándalo. El «Santalol Sol» se vende en todas las farmacias. Pidanse prospectos.

Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 226 (frente a la Universidad) Barcelona

PALMA: Farmacia de Valenzuela y Centro Farmacéutico.

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS Venta en droguerías y perfumarias.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

PALMA.—Tip. Lit. de Amargual y Muntaner